



Biblioteca Universitaria

ISSN: 0187-750X

public@dgb.unam.mx

Universidad Nacional Autónoma de México

México

Raya Alonso, Graciela Leticia
Reseña de "Historia del libro" de Frédéric Barbier
Biblioteca Universitaria, vol. 10, núm. 2, julio-diciembre, 2007, pp. 229-232
Universidad Nacional Autónoma de México
Distrito Federal, México

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=28515113015>

- Cómo citar el artículo
- Número completo
- Más información del artículo
- Página de la revista en redalyc.org

redalyc.org

Sistema de Información Científica

Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal

Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto

A partir de esta parte nos muestra los intrincados lazos y fuerzas que históricamente han envuelto la producción y difusión del libro, aspectos indirectamente presentes en las dos secciones anteriores, y ahora claramente expresados a través del control de la imprenta y los medios de difusión, la censura es mostrada en todos sus aspectos. Dos instituciones serán las principales protagonistas: la Iglesia y la monarquía, posteriormente el Estado. Aquí queda claramente mostrada la vigencia del “poder de la información” y el conocimiento.

Desde la revolución luterana hasta la revolución francesa Frédéric Barbier desentraña cómo el mundo escrito va a transformar los modelos culturales y sociales, así como los hábitos de lectura que relaciona con el incremento de la alfabetización de los pueblos, la disminución del costo de los libros y el incremento del poder adquisitivo, donde el libro se va a convertir en un instrumento para mediatizar a las masas al permitir la estandarización de opiniones, posiciones y fomentar la creación de una conciencia común. Las transformaciones tecnológicas en torno a la imprenta durante este periodo se aceleran, a la par con las demandas del mercado. A partir del siglo XVIII y principalmente en el XIX el universo del libro será removido.

La lectura de la última parte, “La segunda revolución del libro y la creación del influjo de masas (1760-1914)”, quizá por tocarnos directamente, resulta emocionante. En ella aborda la serie de transformaciones que desde el siglo XVIII hasta la actualidad han llevado a modificar las relaciones de poder y de dominación a nivel mundial y que definitivamente van a trastocar el universo del libro. Para empezar sintetiza la evolución que se ha dado en torno a la forma y contenido de los impresos, que además de difundir el pensamiento van a convertirse en vehículos para tener acceso a la información, pero también para influenciar la “opinión pública”. Hojas sueltas, carteles, folletos periódicos, revistas y libros van a convivir en el mismo espacio. El diseño ya no sólo va a tomar en cuenta el contenido sino el uso, por lo que va incorporar imágenes que se relacionaran directamente con el texto de forma práctica, es decir que sirven de contexto para comprender el mensaje impreso y no simplemente para embellecerlo.

El libro se ha masificado pero también se ha convertido en un objeto de arte, por lo que el autor no podía dejar de mencionar el trabajo que los bibliófilos realizan para conservar y también producir libros completamente artesanales mediante el aprovechamiento de las innovaciones tecnológicas. Otro problema fundamental que Frédéric Barbier no elude analizar es el de la inequitativa convivencia entre los talleres de impresión y la gran industria, la competencia desigual entre la librería tradicional y la librería industrial, así como el surgimiento de un “ejército” de nuevos actores: autores, editores, redactores, traductores, publicistas, representantes, etc. que imponen nuevas formas de ver al libro.

